

# PROCESO DE SISTEMATIZACIÓN Agenda Oficial Paradiplomática y de Cooperación en Seguridad Ciudadana | El Salvador

del 09 al 14 de septiembre 2024





Estimados miembros de la Asociación de Municipalidades Ecuatorianas (AME). Es un honor dirigirme a ustedes en el marco de la reciente **Agenda Oficial Paradiplomática y de Cooperación en Seguridad Ciudadana** llevada a cabo en la República de El Salvador del 09 al 14 de septiembre de 2024. Esta agenda paradiplomática internacional se enmarca en nuestro compromiso con el fortalecimiento de las capacidades locales y el intercambio de experiencias en un contexto donde la seguridad y el desarrollo sostenible son fundamentales para el bienestar de nuestros municipios.

La AME, como entidad asociativa de los Gobiernos Autónomos Descentralizados Municipales del Ecuador, desempeña un papel crucial en la representación y defensa de los intereses de nuestras municipalidades en la arena internacional. A través de la agenda a El Salvador, buscamos no solo abordar los retos en materia de seguridad ciudadana, sino también construir puentes de cooperación con nuestros pares salvadoreños, quienes han logrado importantes avances en la reducción de la violencia y la modernización de sus sistemas de seguridad.

Esta agenda internacional representó una valiosa oportunidad para consolidar alianzas estratégicas, aprender de las mejores prácticas implementadas por los municipios en El Salvador y explorar nuevas vías de cooperación que beneficien a nuestros 221 municipios. Asimismo, en esta agenda reafirmamos nuestro compromiso con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, que son esenciales para mejorar la calidad de vida de nuestros ciudadanos.

El presente documento registra información relevante que será de utilidad para su municipio y abrirá oportunidades a un desarrollo territorial integral. Agradezco el interés y el apoyo de cada uno de ustedes en este esfuerzo conjunto y los invito a participar activamente en las acciones que se deriven de esta experiencia. Juntos, podemos lograr un impacto positivo en la seguridad y el desarrollo de nuestros territorios.

Patricio Maldonado Jiménez  
**PRESIDENTE DE AME**

¡Los Municipios somos la Patria!



## Cantones participantes:





## ASUNTO

Reunión con la Dirección de Asuntos Corporativos e Inversiones de la Oficina de Planificación del Área Metropolitana de San Salvador (OPAMSS).

## DESARROLLO

- La Oficina de Planificación del Área Metropolitana de San Salvador (OPAMSS) es una entidad técnica, descentralizada y autónoma, creada por el Consejo de Alcaldes del Área Metropolitana de San Salvador (COAMSS), en 1988. En 1990 se oficializó institucionalmente su creación por medio de la publicación del acuerdo de creación en el Diario Oficial.
- La OPAMSS funciona como la secretaria técnica del COAMSS y es su principal apoyo técnico, dedicándose a investigar y analizar las problemáticas del desarrollo urbano, planificar y gestionar el territorio, así como a fomentar el desarrollo económico, bajo una perspectiva estratégica y cohesiva del Área Metropolitana de San Salvador.
- Su creación respondió a los múltiples problemas de desarrollo urbano, planificación, control territorial y desarrollo económico que enfrentaba el área metropolitana de San Salvador, de manera que esta entidad técnica pueda enmarcar su accionar en la adecuada planificación y ordenamiento del territorio así como en la gestión y el control de las dinámicas metropolitanas (14 municipios). Su enfoque se dirige a planificar un territorio resiliente, con un enfoque de sostenibilidad del espacio público.
- El intercambio de conocimientos con la OPAMSS es de gran importancia, ya que proporciona un modelo de gobernanza colaborativa y de planificación sostenible que puede inspirar a otras ciudades. Su enfoque en el desarrollo económico y la cohesión social, junto con la creación de normas técnicas, ofrece lecciones valiosas para abordar desafíos urbanos.



Miembros de la delegación de AME en la Sede de OPAMSS.



*Hitler Álvarez, Yuri Colorado, José Luis Arteaga y Arnaldo Cuacés, presentes en el reunión con el Sub Director de Asuntos Corporativos de OPAMSS.*

## ■ CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES PARA LOS GADM

- OPAMSS orienta sus acciones a través de tres ejes técnicos:
  1. **Control del Desarrollo Urbano:** Se encarga de gestionar legalmente los trámites necesarios para garantizar que los proyectos de parcelación y construcción en el Área Metropolitana de San Salvador (AMSS) cumplan con los requisitos establecidos en los instrumentos de ordenamiento territorial.
  2. **Planificación e Investigación:** Desarrolla y elabora los instrumentos necesarios para llevar a cabo el ordenamiento y control del desarrollo urbano, además de proponer al COAMSS las normas técnicas específicas requeridas para la ejecución de proyectos de construcción y urbanización.
  3. **Desarrollo Social y Económico:** Fomenta y facilita el crecimiento económico y la cohesión social en el AMSS a través de la formulación y gestión de programas y proyectos de desarrollo.
- Los municipios de Ecuador pueden aprovechar las capacidades del OPAMSS para fortalecer la gobernanza colaborativa, el enfoque integral en planificación y de respuesta adaptable a las dinámicas urbanas, el uso de datos para investigación y la sistematización de trámites en ventanillas virtuales en el marco de un proceso de modernización.
- Para habilitar la asistencia técnica y fortalecimiento de capacidades desde OPAMSS los GADM deberán manifestar su expresión de interés al correo: [direccion.cooperacion@ame.gob.ec](mailto:direccion.cooperacion@ame.gob.ec); [luis.ortiz@ame.gob.ec](mailto:luis.ortiz@ame.gob.ec)



## ASUNTO

Reunión con la Embajada del Ecuador en El Salvador

### DESARROLLO

- La Embajada del Ecuador en El Salvador, liderada por la Embajadora Dra. Laura Donoso, brindó el apoyo necesario a AME para la construcción de la Agenda Oficial Paradiplomática a El Salvador. En este contexto, la visita de la comitiva de AME, conformada por el Presidente de la AME, los miembros del Comité Ejecutivo y los Presidentes regionales fue de considerable importancia para consolidar el relacionamiento y oportunidades para los 221 municipios del país.
- La Embajada resaltó que la configuración de la presente agenda paradiplomática de Ecuador a El Salvador se constituye en un hecho inédito con oportunidades de alto impacto. La Embajadora puso de manifiesto la importancia de la gestión de AME para el desarrollo territorial en Ecuador y, en ese contexto, el gran valor de esta visita para conocer la realidad de El Salvador en cuanto al tema de seguridad ciudadana. Resaltó los aspectos clave de la mejora de los niveles de seguridad y convivencia ciudadana en la ciudad de San Salvador: recuperación del tejido social para generar desarrollo local con fuerte incidencia en la seguridad ciudadana, la planificación del espacio público y el desarrollo económico local.
- Desde la Embajada se destacó la importancia de plantear las necesidades de los municipios en la **Comisión Mixta de Cooperación Técnica y Científica Ecuador-El Salvador**. Esto en el marco de la Cooperación Sur-Sur (CSS) que se fundamenta en vínculos directos y equitativos entre naciones que comparten desafíos similares, con el objetivo de abordar y superar estos obstáculos al desarrollo mediante esfuerzos conjuntos. Para ello se presentarán los proyectos que serán evaluados y priorizados en mesas de negociación por las Cancillerías de Ecuador y El Salvador. Entre los proyectos a plantear deberán incluirse los relativos para fortalecer temas de control y desarrollo urbano, planificación e investigación y el desarrollo social y económico local.
- Los Alcaldes plantearon la posibilidad de exportación de los productos producidos en sus territorios hacia El Salvador y la posibilidad de que la Embajada impulse este propósito. La Embajadora explicó que existen oportunidades de comercio con El Salvador, pues este país es principalmente importador de bienes y se podrían ofrecer productos ecuatorianos para comercializar en ese país. Para ello funciona la Oficina Comercial del Ecuador (OCE) en Guatemala, con ámbito de acción en El Salvador.



*Patricio Maldonado, presidente de AME junto a la Dra. Laura Donoso, Embajadora de Ecuador.*

## ■ CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES PARA LOS GADM

- Para desarrollar las oportunidades identificadas con la Embajada del Ecuador en El Salvador a través de la Comisión Mixta de Cooperación Técnica y Científica Ecuador - El Salvador, en el marco de la Cooperación Sur - Sur (CSS) los GADM deberán manifestar su expresión de interés al correo: [direccion.cooperacion@ame.gob.ec](mailto:direccion.cooperacion@ame.gob.ec); [luis.ortiz@ame.gob.ec](mailto:luis.ortiz@ame.gob.ec).
- La Dirección Nacional de Cooperación puede contribuir, junto con la Embajada y la Oficina Comercial del Ecuador en Guatemala, con la identificación de oportunidades comerciales, facilitación de contactos y requisitos de ingreso a los mercados.



*Delegación de AME en reunión con Embajadora del Ecuador en El Salvador, Dra. Laura Donoso.*



*Alcaldes y Alcaldesas de Ecuador en la Embajada de Ecuador en El Salvador.*



## ASUNTO

Biblioteca Nacional de El Salvador (BINAES)

## DESARROLLO

- El Salvador inauguró el pasado noviembre la moderna Biblioteca Nacional de El Salvador (BINAES), construida con la cooperación del Gobierno de la República Popular China, a través de una donación de ese país asiático. BINAES es una institución pública nacional que se localiza en el Centro Histórico de San Salvador.
- La comitiva de alcaldes y alcaldesas realizó un recorrido guiado por la Biblioteca Nacional BINAES. Esta Biblioteca es un espacio inclusivo y multifuncional, accesible para toda la población salvadoreña.
- En el primer nivel se encuentra un lobby con un mural de Carlos Cañas y un auditorio para 350 personas, accesible para personas con discapacidad. También incluye un café biblioteca, una sala de ventas de Editorial El Salvador y una sala de consulta del Archivo General de la Nación.
- El segundo nivel está diseñado para la primera infancia (0-7 años), con áreas de lectura, más de 6000 libros en español, náhuatl e inglés, espacios de juego y desarrollo psicomotriz, y una sala de lactancia.
- En el tercer nivel, enfocado en la niñez y adolescencia (8-12 años), se ofrecen 26 000 libros y áreas temáticas, incluyendo una zona LEGO y una zona temática del famoso libro El Principito. Promueve la lectura antes del juego y cuenta con espacios inclusivos, como una sala braille y sensorial.
- El cuarto nivel está dirigido a jóvenes, ofrece colecciones de libros juveniles y temáticas populares (Harry Potter, Star Wars, etc.), salas de lectura, ordenadores y un ambiente propicio para el aprendizaje.
- En el quinto nivel encontramos la colección general de la BINAES con una amplia variedad de libros en estantería abierta. En este nivel se planean actividades culturales y es un centro para fomentar la lectura y la escritura en la comunidad.



Lizeth Hinojosa, Alcaldesa de Joya de los Sachas.



Carlos Soria, Alcalde de Cevallos.

- El sexto nivel presenta áreas de tecnología y recursos digitales, con más de 9 millones de textos, salas de realidad virtual y de coworking, además de un área para videojuegos.
- En el séptimo nivel pudimos ver un espacio para el arte urbano con murales de artistas salvadoreños y una sala de exposiciones de artes visuales que comienza con una exposición del pintor Miguel Ángel Ramírez.

## ■ CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES PARA LOS GADM

- Existen varias oportunidades de réplica en las bibliotecas municipales de Ecuador con los siguientes enfoques:

**Inclusividad y accesibilidad:** BINAES se centra en crear un ambiente accesible para todos, incluyendo personas con discapacidades. Para ello, es fundamental implementar rampas, señalización adecuada y recursos en formatos accesibles (como libros en braille).

**Espacios multifuncionales:** BINAES ofrece diversas áreas que satisfacen diferentes necesidades, desde salas de lectura tranquilas hasta espacios de coworking y zonas de videojuegos. La estrategia que más interesó a la comitiva fue la de la promoción de la lectura antes del juego, además del hecho de que cuenta con espacios inclusivos, como una sala braille y sensorial.

**Tecnología y recursos digitales:** La inclusión de tecnologías avanzadas, como salas de realidad virtual y acceso a una amplia colección de recursos digitales, puede atraer a una audiencia más joven.

- Para habilitar la asistencia técnica y fortalecimiento de capacidades desde BINAES, los GADM deberán manifestar su expresión de interés al correo: [direccion.cooperacion@ame.gob.ec](mailto:direccion.cooperacion@ame.gob.ec); [luis.ortiz@ame.gob.ec](mailto:luis.ortiz@ame.gob.ec)



## ASUNTO

Reunión con el Alcalde de San Salvador, Mario Durán.

## DESARROLLO

- Mario Durán es el actual alcalde de San Salvador, asumió el cargo en mayo de 2021. Es miembro del partido Nuevas Ideas y ha sido un activo promotor de iniciativas para revitalizar la ciudad y mejorar la calidad de vida de sus habitantes.
- Durante su gestión, Durán ha enfocado esfuerzos en la revitalización del centro histórico, implementando proyectos de infraestructura y seguridad para atraer tanto a turistas como a residentes. Ha destacado por su compromiso en transformar áreas urbanas y por fomentar la participación ciudadana en la toma de decisiones.
- Además, Durán ha trabajado en colaboración con el gobierno central y el sector privado para impulsar inversiones en la capital. Su enfoque ha estado en crear un entorno más seguro y accesible, promoviendo el desarrollo sostenible en San Salvador.
- Conocer la experiencia de la Revitalización del Centro Histórico de San Salvador resultó de gran interés para los municipios de Ecuador por varias razones:

**Modelo de Transformación:** Ofrece un ejemplo de cómo revitalizar espacios públicos deteriorados, inspirando proyectos similares.

**Impulso Turístico:** Muestra cómo la revitalización puede aumentar el atractivo turístico y generar ingresos económicos, vital para muchas ciudades ecuatorianas.

**Fomento de la Comunidad:** Destaca la importancia de la participación ciudadana en el desarrollo local, fortaleciendo el sentido de pertenencia.

**Seguridad Ciudadana:** La revitalización contribuye a mejorar la seguridad al crear espacios más iluminados y activos, reduciendo el crimen y promoviendo un ambiente seguro.

- El Programa Temporal para la Revitalización del Centro Histórico, en sus distintas fases, impulsa el posicionamiento de la ciudad de San Salvador como un atractivo urbano, arquitectónico, turístico y económico. Este programa busca proteger tanto el patrimonio cultural público como el privado y promover el desarrollo urbano, la arquitectura, el paisaje, la historia y la economía local.



Delegación de AME recibe saludo oficial del Alcalde de San Salvador.

- La municipalidad ha venido realizando una inversión significativa en proyectos que incluyen:

**Red eléctrica subterránea:** Este elemento permite destacar las edificaciones históricas, contribuyendo a la preservación del patrimonio cultural.

**Desarrollo de un nuevo polo turístico:** La revitalización busca atraer a más visitantes nacionales y extranjeros, además de estimular la inversión que dinamizará la economía local.

**Mejoramiento del espacio público:** Incluye la rehabilitación de plazas y calles, creando áreas más seguras y accesibles para los peatones.

**Creación de un nuevo mercado Hula Hula:** Este mercado permitió a los comerciantes trasladarse a un espacio organizado y digno.

**Instalación de mobiliario urbano:** Sillas, bancos, y áreas de descanso para mejorar la experiencia de los visitantes.

**Iluminación peatonal:** Mejora de la iluminación en calles y espacios públicos para aumentar la seguridad y visibilidad.

## ■ CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES PARA LOS GADM

- Existen oportunidades para activar el intercambio de experiencias sobre revitalización del centro histórico de San Salvador con los municipios de Ecuador orientando a mejores prácticas, la estimulación de ideas innovadoras y destacando la relevancia de estas intervenciones en el **fortalecimiento de la seguridad ciudadana**.
- Para habilitar la asistencia técnica y fortalecimiento de capacidades desde San Salvador, los GADM deberán manifestar su expresión de interés al correo: **direccion.cooperacion@ame.gob.ec;** **luis.ortiz@ame.gob.ec**.



## ASUNTO

Centro de Bienestar y Oportunidades (CUBO) | Sistema de Videovigilancia Sivar Seguro

## DESARROLLO

### Centro de Bienestar y Oportunidades (CUBO)

- El Centro Urbano de Bienestar y Oportunidades (CUBO) es un espacio dentro de las comunidades de El Salvador diseñado para promover el desarrollo de la población a través de la lectura, el arte, la cultura y las tecnologías de la información y comunicación.
- Este espacio físico busca fomentar el sano esparcimiento, el desarrollo de habilidades literarias y artísticas, así como el acceso a la cultura y a tecnologías de información y comunicación. La visión del CUBO es contribuir a la prevención de la violencia y al desarrollo del potencial humano de las comunidades en donde se asientan.
- Su misión es generar oportunidades a través del Cubo, inspirando e implementando soluciones para mejorar la vida cotidiana de muchas personas.
- Existen 11 Centros Urbanos de Bienestar y Oportunidades en funcionamiento.
- Entre los elementos clave del CUBO están la construcción y dinamización de espacios públicos, que están orientados al fortalecimiento de la identidad y pertenencia comunitaria. Otro de los elementos clave es la promoción de la cultura y transformación social, a través del fomento de la actividad física, desplazamiento libre y prácticas deportivas y recreativas. Finalmente, un elemento clave es la prevención de la violencia, a través de la creación de espacios colectivos de calidad en barrios y comunidades que impulsan procesos locales para la prevención de la violencia.
- La gestión de estos espacios está a cargo de la Dirección de Reconstrucción del Tejido Social de la Alcaldía de San Salvador, a través de la cual se promueve el desarrollo integral de los niños y jóvenes.

### Sistema de Videovigilancia Sivar Seguro

- SIVAR SEGURO es un innovador sistema de seguridad que se está implementando en El Salvador, diseñado para mejorar la protección de los ciudadanos y optimizar la gestión de la seguridad pública.
- El sistema SIVAR SEGURO incluye, entre otros detalles, la instalación de cámaras de vigilancia, tecnologías avanzadas de monitoreo, altoparlantes, y respuesta ante incidentes. El Director del sistema destacó la importancia de la integración de sistemas de seguridad en territorio, que permita una respuesta más eficiente ante situaciones de riesgo.



Alcaldesas de AME en la sala de vigilancia del Sistema Sivar Seguro.

- El Director de SIVAR SEGURO explicó que el sistema no solo se centra en la seguridad física, sino que también incorpora elementos de prevención y educación para la ciudadanía, lo que puede contribuir a la construcción de comunidades más seguras y resilientes.

## ■ CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES PARA LOS GADM

- El modelo de rehabilitación de espacios públicos del CUBO ayuda a prevenir la violencia y cierra brechas digitales, al tiempo que demuestra la necesidad de colaboración interinstitucional y puede inspirar iniciativas similares en otras comunidades.
- El Sistema de Videovigilancia Sivar Seguro representa una oportunidad para el intercambio de experiencias y fortalecimiento de capacidades de los municipios en Ecuador.
- Para habilitar la asistencia técnica y fortalecimiento de capacidades sobre estas temáticas, los GADM deberán manifestar su expresión de interés al correo: [direccion.cooperacion@ame.gob.ec](mailto:direccion.cooperacion@ame.gob.ec); [luis.ortiz@ame.gob.ec](mailto:luis.ortiz@ame.gob.ec)





## ASUNTO

Central Geotérmica Ahuachapán - Cantón Santa Rosa Acacalco

### DESARROLLO

- El Salvador, conocido como la "tierra de volcanes", es el principal productor de electricidad geotérmica en Centroamérica, generando 204 MW, lo que representa el 24% de su producción total. Este país ha logrado desarrollar con éxito su sector geotérmico a pesar de desafíos significativos, como una guerra civil y terremotos devastadores.
- La existencia de plantas de energía geotérmica competitivas en costos, refuerzan su liderazgo en el desarrollo de esta fuente de energía.
- El éxito de El Salvador en el aprovechamiento de recursos geotérmicos sirve como modelo para otros países de la región centro y sudamericana. La identificación de la energía geotérmica como prioridad nacional en El Salvador subraya la importancia de un compromiso sostenido por parte del gobierno para atraer inversiones y fomentar un desarrollo energético sostenible.
- LAGEO es una empresa dedicada a la producción de energía eléctrica a partir de recursos geotérmicos en El Salvador, con una capacidad instalada de 204 MW, lo que representa el 21.8% de la generación total de energía en el país. Su enfoque en el desarrollo económico la ha llevado a explorar nuevos campos geotérmicos en distintas zonas del país.
- LAGEO fundó en 2006 FundaGeo, que es una fundación centrada en el desarrollo de las comunidades cercanas a sus operaciones. La administración sostenible de los recursos geotérmicos ha valido a la empresa reconocimientos como el Premio Nacional al Medio Ambiente en 2004 y una Mención Honorífica en 2005.

### CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES PARA LOS GADM

- En Ecuador se conoce que existen territorios que poseen yacimientos geotérmicos, como en la provincia del Carchi (entre otros) por lo que las inversiones en la conformación de empresas mixtas para aprovechar el potencial geotérmico representa una oportunidad para contribuir a un futuro energético más sostenible.
- Para habilitar la asistencia técnica y fortalecimiento de capacidades sobre las oportunidades en generación de energía geotérmica, los GADM deberán manifestar su expresión de interés al correo: [direccion.cooperacion@ame.gob.ec](mailto:direccion.cooperacion@ame.gob.ec); [luis.ortiz@ame.gob.ec](mailto:luis.ortiz@ame.gob.ec).



## ASUNTO

Central Geotérmica Ahuachapán - Cantón Santa Rosa Acacalco

## DESARROLLO

- El Salvador, conocido como la "tierra de volcanes", es el principal productor de electricidad geotérmica en Centroamérica, generando 204 MW, lo que representa el 24% de su producción total. Este país ha logrado desarrollar con éxito su sector geotérmico a pesar de desafíos significativos, como una guerra civil y terremotos devastadores.
- La existencia de plantas de energía geotérmica competitivas en costos, refuerzan su liderazgo en el desarrollo de esta fuente de energía.
- El éxito de El Salvador en el aprovechamiento de recursos geotérmicos sirve como modelo para otros países de la región centro y sudamericana. La identificación de la energía geotérmica como prioridad nacional en El Salvador subraya la importancia de un compromiso sostenido por parte del gobierno para atraer inversiones y fomentar un desarrollo energético sostenible.
- LAGEO es una empresa dedicada a la producción de energía eléctrica a partir de recursos geotérmicos en El Salvador, con una capacidad instalada de 204 MW, lo que representa el 21.8% de la generación total de energía en el país. Su enfoque en el desarrollo económico la ha llevado a explorar nuevos campos geotérmicos en distintas zonas del país.
- LAGEO fundó en 2006 FundaGeo, que es una fundación centrada en el desarrollo de las comunidades cercanas a sus operaciones. La administración sostenible de los recursos geotérmicos ha valido a la empresa reconocimientos como el Premio Nacional al Medio Ambiente en 2004 y una Mención Honorífica en 2005.



## ■ CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES PARA LOS GADM

- En Ecuador se conoce que existen territorios que poseen yacimientos geotérmicos, como en la provincia del Carchi (entre otros) por lo que las inversiones en la conformación de empresas mixtas para aprovechar el potencial geotérmico representa una oportunidad para contribuir a un futuro energético más sostenible.
- Para habilitar la asistencia técnica y fortalecimiento de capacidades sobre las oportunidades en generación de energía geotérmica, los GADM deberán manifestar su expresión de interés al correo: [direccion.cooperacion@ame.gob.ec](mailto:direccion.cooperacion@ame.gob.ec); [luis.ortiz@ame.gob.ec](mailto:luis.ortiz@ame.gob.ec).





## ASUNTO

Reunión Alcalde de Ahuachapán Centro y con Alcaldesa de Usulután Norte

## DESARROLLO

- En la reunión con Luis Carlos Milla García, Alcalde de Ahuachapán Centro, compartió la experiencia de las acciones implementadas para mejorar la seguridad ciudadana, enmarcadas en el fortalecimiento de los Cuerpos de Agentes Municipales (CAM).
- El Alcalde también hizo un análisis de los resultados de la Ley Especial de Reestructuración Municipal, por la que se redujeron de 262 a 44 municipios y la eliminación de la Corporación de Municipalidades de la República de El Salvador.
- Así mismo durante la reunión, la Alcaldesa Luz Maria Cruz Torres resultó que este tipo de actividades son esenciales para fomentar el entendimiento mutuo y el trabajo conjunto en beneficio de las comunidades.
- Destacó la importancia de fortalecer los lazos de amistad y cooperación entre naciones. Asimismo, la alcaldesa expresó su entusiasmo por el intercambio de ideas y buenas prácticas en la gestión pública.
- La gerencia de la alcaldía presentó el funcionamiento, cifras y competencias de este municipio. Por su parte, la delegación ecuatoriana compartió la experiencia de las competencias municipales en áreas fundamentales como la dotación de agua potable, alcantarillado, gestión de residuos sólidos, urbanismo, etc. Los alcaldes y alcaldesas expusieron sobre la implementación de estrategias eficaces que han mostrado resultados favorables en Ecuador.

## CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES PARA LOS GADM

- Existe la oportunidad de desarrollar y suscribir instrumentos de cooperación para el hermanamiento de ciudades que impulsen el intercambio de buenas prácticas, principalmente en la recuperación de saberes ancestrales, fomento de la multiculturalidad, y aprovechamiento de los recursos naturales y culturales para el turismo sostenible.
- Para habilitar la asistencia técnica y fortalecimiento de capacidades sobre estas temáticas, los GADM deberán manifestar su expresión de interés al correo: [direccion.cooperacion@ame.gob.ec](mailto:direccion.cooperacion@ame.gob.ec); [luis.ortiz@ame.gob.ec](mailto:luis.ortiz@ame.gob.ec)

# Agenda

## Oficial Paradiplomática

### El Salvador **2024**



**CONTACTO:**  
[direccion.cooperacion@ame.gob.ec](mailto:direccion.cooperacion@ame.gob.ec)